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毕业离校50年了，回顾 事深感在

个人生关 ， 是 校“自强不 ，

载物”的校 我不断前进。

1970年3月，清华、北大 毕业分

试点。工宣队 我在家 农 有个未

，就 顾我分 到了 高 。

3月24日，我到高 革委会政工组

报到。之后，政工组把20名各校毕业生

集中起来，到各个 回举办《打 新

无闻， 业业，做好本职工作，是所

在单位的优秀员工。他们一生 有 的

成果， 有显 的职位，也 有太大的名

， 正是千千万万这 的清华人，在国

家建设中发 了重要的作用。

我就是这 清华人中的一员，一 子

过得 平 ，也 平 ， 是并不平 ，

是非常 实。在清华毕业60 年之际，

以此小文感 校的培养和教育。

铭记校训  砥砺前行
○凌桂生（1970 届土建）

》展 。在一个月内，我们 着几

小船走遍了高 所有人民公社。这项

任务完成后，政工组 集我们公布分 方

案。 通人士 ，我们这个才子

的家 教师 ， 大多数毕业生

将到农 小学教书， 我将到最大的 属

工 ——水 当工人。 委常委、政工

组主任顾正云作了政治动员后，组织组长

李 公布方案。李 刚 完五个人的去

向，顾主任接到一个电话，兴奋地 ：

“这次我 办的展 好， 分区要

我们立即写 总结报上去。

们 来写 ”我 ：

“当然是由学中文的同学写

。”这无 于 火 身，

几个分 到 远农 的中文

人才 同声地 ：“清华

高才生 能干，让 生

写最合适。” 等我 ，顾

主任就拍 了：“小 快去写

。 写完了 分 工作。”

我 了一下午写成，第

二天上班 给顾主任看，他

手一 ：“我不看了， 快

介绍 到 广 东

影 排 、 、 、

、 、 、 、 、 排

、 、 、 、 、 、 、
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分区 程政委，他让 改 就 改，

改好 回来。”我立即 ， 利

到政委，他审 后笑着 ：“行，不用改

了。回去向顾主任问好。”我立即回程复

命。

不几天，顾主任把我 到他办公室，

非常高兴地对我 ：“小 看，我们的

总结 上 区的 报了， 可为高

长 了。我们研究决定， 就分 在政

工组工作了。 去 李 ，参加 公

社领导班子的五人小组工作。”我 到李

组长，声 我不是党员，不适合在组织组

工作。他 ：“ 我一起工作，可以争

取入党 。”他带我进入 案室，要我

几大 子的干部 案，把 考 人的

历和优 点分别 到一张表格上，提交

委讨论， 定 干部可以提职。当天

下午，总务处在政府大楼后院给了我一

， 一新， 好家具用 ， 我从招

待所 来定 。 年后，我成了 委书记

长 的 班，二人 自行 下 是他

船过 。
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好 不长，我 病需我回家 顾，

我 调回泰兴。请调报 上去第二天，

政 长带我到政府 200多 远的一

园， 领导 在这里盖个小院给我

，要我把农 子接来，安 在 里当

代课教师。我对他们的 情深表感 ，

我 亲坚决不肯离开家 。无 ，经组织

发 协调，泰兴 同意调进， 是要分

到农 当小学教师。

我去泰兴组织部报到时，我 ：“我

思 改造好，会把学生教 ， 让我

到工业学大 、农业学大 工作队 一

下 。”接待我的同志同意了，用手一

：“好 ， 到对门 356办公室去工

作，干完了 分 。”

356办公室原是深 “516分子”的，

后来成了“双学办公室”。总负责人是

革委会副主任 太，办公室主任是教育

长陈 东。陈主任见我 写得

亮，就安 我 着 秘书 。一个多

月后， 主任要对全 工作队讲话了，

秘书要我先起草，经他 改后

上去。我连 写，他看后让我直接 大

主任。我 去后， 主任 满意。从此，

他的报 由我写了。 年后，办公室

， 主任通 组织组分 我到 委工

作。大家 委是出干部的地方， 我

是希望去工业 做 接 实际的工作。

主任正好是分管工业 的，他当即同

意。第二天我就从组织组 到介绍 去了

工业 。

在工业 干了几年，我 调到 计划

委员会，后来成立了经济委员会，我 来

到经委。 然 位不断变 ， 我 了完

成本职工作外， 要随时为 领导写会议

报 。 长、主任的报 要写， 委分管

工交 的副书记、副 长的报 要写，

经常 参加 委书记的重要报 起

草。十多年 ，我从一个泰兴不愿接收的

办事员成长为秘书、科长、主任。1988年

8月，调任兴化市副市长。
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20世 80年代后期， 号 工

业出资培养人才。正在我 于去兴化市

任的时 ，参加高考的大 分数出来

了， 3分可以上本科。 友们出主意：

全 已有2300多个学生是工 出资上大学
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的，我们让 子 药业集 出点 让 子

上本科 。我同意工 出一 学 ， 子

毕业后到工 工作 年以上。我 在 友

同下到 里取了3800 ，之后交给无

工业学院让 上了本科。

1990年， 委开始清 子 上

学“自 公报”问题。在调 我 上学

问题中，文化程度不高的 子因为 不到

学校的收 证，就 把 行

了。这就导致了我“以 上学为名

集体资 ”的 问题。4月6日，《新华

日报》 版 报导，我 副市长职

务。全 用公 子 上学的人员中只有

我一人受到处分！

我 立即 交工作返回家 。兴化市

委、市政府 三 留，并新设“重大工程

办公室”，任命我为主任。正值此时，兴

化 了 年未见的 ， 个

入水中，连李 总理来视 的直 飞机

不到 机的地方。我把个人的事 到一

，义无 顾地 入抗 工作，日

干。三个月后， 水 去，我 命带

一名 手 北京筹办“兴化市抗

报会”。我们向中央八位部长和150多位

、 、处长及北京各大 体记者 报抗

情况，会议安 得到一致好评。

离京回到家，我 ，最后在

子 服里 到 成 的 上学 收

，用水 开。市委书记连 带我去南京

面见 领导。一个多月后，兴化市人

大常委会全 选举我担任副市长，继续分

管工交外 工作。 
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几十年 ，我 在工交外 战线工

作。起 ，我是为一 干部起草关于

全 有关工作的报 、文件，因此，我

称为经济的“活 典”、领导的“金

”。我走上领导 位后，就把 校给我

的教育运用到实 中去。

20世 80年代 ，我亲自 写了《全

工业中、长期发展 划》，提出“改中

， 两 ，发展产业 ”的目 ，交

人代会讨论通过后 实施。我重点

业大力开发市场和实行产 更新。我

提出“供 是第一 ”的 号，多

次 开 长、 长会议， 促他们把

向市场，按社会需求组织生产。我请来

多所高校 方面的教授、专家，给 长

们上课 让 工作做得好的 业介绍经

验， 大部分 业产 、资金

流 不 的 面。为了让 长们开 视

，我四天内两次飞 广 ， 下广交会

对门的体育 ，在广交会开幕前一天，开

办了“泰兴名优特产 展 会”。我们

个月接待国内外客商五万余人， 800

多 合同。

在技术和产 更新方面，我一 动员

工 与大专院校和科研单位 ，一

把所有 行行长集中起来作思 动员，

请求他们对经过论证的可行项目给予大力

支持。我 筹了数 万 让经济委员会

直接控制，对新 开发急需用 的单位立

即放 ，见 快。微小 的 承 开

发出 ，获得大 定单，我立即支

持他们7万 ， 形成批 生产能力，

两年 进了新建的 。全 织

业 布 ，年产值多年 在一千万

，我几次去国家计委，争取到160

台 织机和60台 织机，成功织出了

合外 要求的 布。接着 成了预

、水 、 等工序，年产值 快突
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。泰兴制药 国家医药总

一 人民来 定为生产 药 业，我

请来国家、 、地区和 四级药检机构检

测， 定的1501批药物全部合格。我带着

两个 手 京，多方 走，最后由新华社

写进“大内参” 到中央书记处获得批

示，由国家经委主要领导 定我们胜 。

国家医药 在全国为 复名 ， 给

1500万 技术改造 ，我 请 政府

直接批准了“ 子 制药 ”的名称。这

个 几年的产值 突 ，成为全国

名的药业集 。

兴化是农业大市，工交和基础设施

。我向上要 ，向下发动，三年实现所

有 通公 ，6000门程控电话 入运

，新建了22万 变电所， 了 经

常 电之 ， 天 来日本、美国、中

国台 客商兴办合资 业。我大力培

干 业，发现一个3000千瓦小火电 的

长 有 ，就带他上北京、下广东，开

发子午线 线。我八次 化工部

长顾秀 ，在部里 不到就去她家， 于

批下了项目，获得了首期1600万 。经过

不 的努力， 成了数 的集

，不仅为国内十大 ， 大 生

产供应 其林 ，成为世界 名 业。 
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1995年 ，我 调任 市政府 北

海办事处主任，负责东南亚事务。我们首

先与越南建立了合作关系，在越南广

办起了手 拉机组 ，将 拉机 解

以 部件免 进去，组 后 南北农业

区。同时，把 子 药 西贡。

1997年，我的 高至201mmHg，

请病 几个月后办理了病 手续，从

此来到我最 的 市——深圳。从 天

负荷工作一下变成无所事事的 人，这

种 非常 受。在身体逐步好 之后，

我决心重新奋起。

我分 形势， 得 国的振兴在于科

技，因此决定办一个科普教育基地，从

起。我把 法与深圳市教育 副 长

陈观 商 ，他是清华1969届精仪系校

友，非常支持我的方案，当即同意以市教

育 名义出具兴办科普基地的文件。

到批文， 干就干。 是，我平生

的 蓄只有一万 ， 为无 之

。平生第一次向 友 ， 下了深圳

农科中心的场地，亲自带领新招的员工开

平地，清理杂物。

科普基地 有科技含 高、 教

于 的项目。农科中心有一 科研项目可

以就地取 。我 专程去北京参观中国科

技 ， 制了一 于制作的项目草图。

回来用 做了自行 走 丝、 组

“自我提 ”“ 力 台”“ 性 ”

等项目。第一学期接待了1700多学生，

然 了， 看到了希望。 ，一场“非

典”让所有学生不准出校园，我们 得更

多了！ 我坚 ：开展科普的方向是正

的，只好 着。“非典”后的一学

期，接待学生17000余人，略有 利。我

京，请中国科技 的清华校友 见

，制作了“无水 ” 场 、 有

的 、 等项目，大大提 了科普

水平。

2008年，深圳市科协发文正式命名我

们的“ 尔科普”为“深圳市科普教育基

地”。各 体 在 版 新闻：祝贺深

圳首家民 科普 业 牌。市委书记也来

电话，感 我们为深圳 子做了件大好事。
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2011年，市科协 线让我们与中国农

业科学院 基地合作。这里是全国青

年科普示 基地，是袁 平50 级杂交

试验基地，有大 的果园、 园，农

业科技 围 。我们 设了力学、

学、电学、 学、 、 感、数 、机

人、无人机， 有300多台微 机床，

使科普工作上了新台 。2017年，我们开

第二个基地， 加了曲 、水 、

、 、 、微 织布机、针织机、

， 有活 印 、 染工 ， 建

， 等，让学生体验农

文化和 工 。2018年，学生接待 突

15万人次， 身同行前 。

今年是我们清华毕业五十 年。在这

有重要意义的时刻，我愿献上大学一年级

的几 事，以感 校培育之 ，

同学友 之情。特别 我们力004班，

大一时 评为全校四好班。

、

学长 刚是我在中学时的 师，

是我来清华大学的 人。 他两次

进大学学 ，第一次学 工程，所以

学校让他教物理课，我们在课上 他

起 过 水管 。1946年 入清华文学院

外国文学系，1948年毕业。后在国家对外

部工作，中英1954年建立代办级外交

关系后， 担任英国 任首相 礼的

华 。 

师于1957年下放 动 分在 北

，后在 一中任教。1962年他

教我们高一物理课。他教学精 求精，

， 心讲解，教学 果 好。物理

课是高中 学生学 物理 和数学

应用的最好结合点， 师 导我们讨

论由物理课所延 的 识。 师是

大学一年级纪事五则
○卫景彬（1970 届力数）

师，更是 友。1963年 期，我 收到了

回北京的 师寄来的当年最新出版

的《高中物理复 提 和 题》，使我深

受感动， 于言表。1963年 后回校，

了两本物理书，让我交给 外两个

同学。后来 师不 担任我们高二物理

课， 一直关心我们的学 。1965年高

考，我们班有三个同学 考上了清华大

学，成为我们 一中的 。

在我去清华报到前， 师给了我一

，让我到清华后与 外两同学一起去

、 影


